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Пищевая промышленность

Если бы в среде российских эко-
номистов выбирали «слово года, 
то им наверняка бы стала «цифро-
визация». Пожалуй, нет сегодня в 
стране сектора экономики, перс-
пективы которого не связывались 
бы с внедрением digital-техноло-
гий. За последние пару лет ситуа-
ция с восприятием цифровых тех-
нологий заметно изменилась и в 
сельском хозяйстве, отмечают эк-
сперты. «Раньше нам приходи-
лось объяснять и доказывать, что 
внедрение „цифры“ нужно, важ-
но и принесет реальные результа-
ты. Сейчас очень многие аграрии 
уже знают, о чем идет речь и зачем 
переводить работу на цифровые 
рельсы. Появилась большая база 
кейсов применения, всегда можно 
посмотреть, как это работает в кон-
кретном хозяйстве и какие резуль-
таты дает. Очень убедительно, ког-
да собственник агробизнеса при-
ходит к соседу и получает инфор-
мацию лично от него: сколько за-
тратил, сэкономил и заработал», — 
говорит генеральный директор са-
ратовского ООО «Инфобис» (разра-
ботчик онлайн-сервиса контроля 
и учета работ в агробизнесе «Агро-
сигнал»; применяется нижегородс-
кими хозяйствами) Владимир Кор-
шунов. 

Экономика поля
В растениеводстве одними из пер-
вых применять новые информа-
ционные технологии стали теп-
личные хозяйства. «Мы начали ав-
томатизацию своих теплиц около 
10 лет назад, — рассказывает гене-
ральный директор ОАО „Агроком-
бинат Горьковский“ Александр Со-
лодаев. — Это относится не только 
к нашему тепличному комбинату, 
а в большей степени ко всем пред-
приятиям защищенного грунта — 
иначе бы мы отстали от западных 
соседей. Вручную управлять мик-
роклиматом теплицы почти невоз-
можно — необходимо контролиро-
вать одновременно много парамет-
ров: наружная температура, ветер, 
его направление, осадки, темпера-
тура теплоносителя. На основании 
полученных данных нужно управ-
лять многими системами: венти-
ляции, зашторивания, подкормки 
СО2, системой капельного полива, 
отопления, увлажнения. Современ-
ные компьютеры позволяют задать 
параметры микроклимата и авто-
матически поддерживать или из-
менять их в соответствии со страте-
гией агронома». Правда, как отме-
чает глава агрокомбината, без учас-
тия человека все равно пока не об-
ходится: «Собирать огурцы и об-
служивать растения компьютеры и 
роботы еще не научились, да и за 
компьютерами нужен постоянный 
присмотр, поэтому на пункте уп-
равления в круглосуточном режи-
ме дежурные отслеживают возник-
новение неполадок и нештатные 

ситуации. Чем грамотнее и точнее 
управляешь микроклиматом, тем 
на большую урожайность можешь 
рассчитывать». По оценке Алек-
сандра Солодаева, с момента мо-
дернизации теплиц старого образ-
ца 1960-х годов постройки комби-
нат стал вдвое экономичнее, в том 
числе за счет энергосбережения, и 
в 2,5 раза увеличил объемы произ-
водства. 

В нижегородском овощеводстве 
открытого грунта освоение цифро-
вых технологий началось позднее, 
но приобретает все большую зна-
чимость. В ООО «Агрофирма „Вес-
на“» (выращивание сахарной свек-
лы и зернобобовых культур, произ-
водство сахара; земельный банк — 
90 тыс. га) рассказывают, что сна-
чала оснастили датчиками геоло-
кации всю технику, сформирова-
ли диспетчерскую службу, закупи-
ли серверное оборудование, про-
граммное обеспечение (ПО) для 
работы с геоданными, составили 
электронные карты полей и прове-
ли агрохимический анализ почвы. 
В этом году планируется внедрить 
производственное ПО, чтобы пере-
вести в «цифру» все операционные 
и технологические процессы, фор-
мировать планы размещения куль-
тур и технологических операций 
в привязке к электронным картам 
полей, видеть в режиме онлайн со-
стояние производственных этапов, 
фиксировать отклонения и опера-

тивно вносить коррективы. Так-
же планируется подключить сис-
темы спутникового мониторинга 
состояния посевов. На третьем эта-
пе (2020–2021 годах) компания го-
товится оснастить сельхозоборудо-
вание автоматическими регулиру-
емыми устройствами (дозаторами, 
форсунками и т.д.). «Это позволит 
дифференцировать нормы внесе-
ния семян, удобрений, средств хи-
мической защиты растений, осно-
вываясь не на состоянии всего по-
ля, как это происходит сейчас, а 
исходя из состояния конкретного 
участка этого поля, точечно», — по-
ясняют в агрохолдинге.

Дифференцированные посев, 
орошение, внесение удобрений — 
один из финальных высокотехно-
логичных этапов в земледелии, го-
ворит генеральный директор ООО 
«Холдинг КиПиАй» (сельскохозяйс-
твенный проект «КиПиАй Агро» — 
выращивание пшеницы, ячменя, 
овса, гороха, льна, рапса и сои; зе-
мельный банк — 30 тыс. га) Виктор 
Журба: «В период роста бизнеса мы 
поняли: кроме банального контро-
ля над работой техники с помощью 
GPS-навигации и сдельной опла-
ты труда механизаторов, требуют-
ся интеллектуальные системы, что-
бы сравнивать плановые и факти-
ческие показатели и помогать агро-
номам принимать решения. Снача-
ла мы работали с системой спутни-
кового мониторинга полей и учета 

агроопераций. Она позволяла с оп-
ределенной периодичностью ви-
деть спутниковые снимки, рассчи-
тывать индексы вегетации, строить 
прогнозы по урожайности, фикси-
ровать проведенные работы в по-
лях, но не хватало последнего ша-
га: как перевести эти данные в эко-
номику. Сегодня в другой специ-
альной программе мы задаем пла-
ны работ, и на основе спутникового 
мониторинга техники система сра-
зу рассчитывает процент выполнен-
ных операций, расход топлива, эко-
номические показатели. Такой под-
ход позволяет в режиме реального 
времени управлять рабочим про-
цессом, быстро реагировать на про-
блемы с сорняками и вредителями, 
на любые изменения в полях. Сей-
час в систему интегрирована техни-
ка, задействованная на посевной, 
в перспективе включим в нее ком-
байны, чтобы контролировать сбор 
урожая с полей». По его словам, ком-
пания планирует перейти к «эконо-
мике поля». «Привычный подход 
агрария — закончить год в плюсе. 
 Например, по озимой пшенице сло-
жились хорошие итоговые показа-
тели, по яровой — средние, по сое 
— убыток. Вроде как в среднем хо-
рошо — ну, и отлично. Мы же стре-
мимся понять, из чего состоит ре-
зультат. Может, например, оказать-
ся, что при общем убытке по сель-
скохозяйственной культуре два по-
ля сработали в плюс, а три — в ми-

нус, поэтому в целом в результате 
получился минус. Экономика по-
ля позволяет принять правильные 
корректирующие решения в теку-
щем сезоне, выявить причины ус-
пехов и неудач, чтобы на следую-
щий год преумножить первые и из-
бежать вторых». 

Будущее — за комплексным ана-
литическим подходом во внедре-
нии технологий, подтверждает гла-
ва компании «Инфобис» Владимир 
Коршунов: «Датчики мониторинга 
сами по себе не имеют особой цен-
ности для экономики предприятия. 
Вот, например, есть датчик влажнос-
ти. Но без привязки к контексту — 
к полю, к истории остальных пара-
метров, его показатели интересны 
только узким специалистам. А что-
бы эти данные имели значение для 
принятия решения, для системно-
го использования, нужна дополни-
тельная информация. Необходим 
единый центр по предприятию, в 
который стекаются потоки данных 
от разных подразделений». 

Эффективные гектары
Главный результат применения тех-
нологий, о котором говорят в «циф-
ровом» земледелии, — это повы-
шение производительности. «У нас 
есть пример, когда с установкой 
«Агросигнала» выработка увеличи-
лась в три раза: если раньше трак-
тор работал два часа за смену, то на-
чал работать шесть. Это происходит, 

прежде всего, за счет мотивации 
персонала: понимая, что резуль-
таты мониторинга техники объек-
тивны, механизаторы начинают 
больше работать, меньше проста-
ивать, — комментирует Владимир 
Коршунов. — Второй по важности 
фактор — возрастает качество ра-
бот. Например, если при неверной 
температуре проводить опрыскива-
ние, можно просто сжечь поле, а это 
десятки миллионов убытков. Систе-
ма позволяет избегать таких оши-
бок. Или своевременное выявле-
ние вредителей: расходы химика-
тов могут быть меньше в разы. Это 
только пара примеров, а на каждом 
виде работ надо контролировать 
свои показатели: скорость, непро-
севы, попытки воровства при дви-
жении зерна от земли до склада — 
и еще множество вещей». В агрохол-
динге «Весна» отмечают, что, хотя об 
окончательных результатах внедре-
ния технологии «точного земледе-
лия» говорить еще рано, в компа-
нии уже фиксируют снижение за-
трат на материалы (семян, удобре-
ний, топлива), повышение техноло-
гичности операций и стабильность 
урожайности культур. 

Еще один фактор эффективнос-
ти, по словам Владимира Коршуно-
ва, состоит в том, что система поз-
воляет контролировать план: «Во 
многих старых хозяйствах агроно-
мы рисуют план на год, а по факту 
работают совсем по-другому, дела-
ют все в режиме «как получится», и 
потом собственник удивляется, по-
чему у него «не та» себестоимость 
и убытки». «Ежедневный монито-
ринг всего спектра работ позволя-
ет четко следовать поставленно-
му плану и его выполнять, — под-
тверждает Виктор Журба. — Теперь 
нет такого, что по бумагам вроде бы 
все хорошо, а в поле выезжаешь — 
там сюрпризы. Еще один важный 
плюс — мотивация сотрудников. 
Они понимают, что нет смысла 
приписывать, обманывать — в сис-
теме все видно. Эти два фактора 
уже способны серьезно повысить 
производительность. А дальше — 
чем больше элементов контроля и 
экономического стимулирования 
включается, тем больше шагов мы 
анализируем и большей эффектив-
ности достигаем». 

Роботы-контролеры
У животноводов преимущества циф-
ровых технологий важны, прежде 
всего, на этапах выращивания по-
головья и контроля качества гото-
вой продукции. В этом смысле осо-
бенно преуспели нижегородские 
птицеводческие фермы. «Компью-
терная система контроля микро-
климата, автоматизированная по-
дача натуральных кормов, ниппель-
ное поение позволяют создать ком-
фортные условия для развития пти-
цы», — рассказывают о технологии 
выращивания цыплят на Павловс-
кой птицефабрике агро-
холдинга «Русское  поле». 
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Здорово жуем
В нижегородском продуктовом ритейле набира-
ет обороты тренд на здоровое питание. У специ-
ализированной нижегородской сети «Мясновъ» 
появился крупный столичный конкурент — «Вкус-
вилл». Открывается все больше магазинов малого 
формата, предлагающих фермерские продукты, а 
гипермаркеты федеральных торговых сетей фор-
мируют целые отделы продуктов с маркировкой 
«эко» и работают над расширением ассортимента. 
Но цены в «здоровом» сегменте остаются высоки-
ми, поэтому определяющим фактором его даль-
нейшего развития будет достаток потребителей, 
говорят эксперты. 

По информации Национального органического 
союза, спрос на продукты для здорового питания все 
больше смещается в сторону регионов: если еще два 
года назад больше 90% спроса приходилось на Моск-
ву и Санкт-Петербург, остаток — на регионы, то сегод-
ня доля обеих столиц уменьшилась до 80% и продол-
жает снижаться. На растущий интерес провинциаль-
ных потребителей реагируют ритейлеры всех форма-
тов, расширяя свою географию и ассортимент здоро-
вой еды. 

Специализация: здоровье
До недавнего времени единственной крупной специ-
ализированной сетью магазинов здорового питания в 
Нижегородской области была сеть «Мясновъ». Ее пер-
вый магазин открылся в Нижнем в 2003 году, сейчас 
их 47. Всего в сети сегодня 200 магазинов площадью 
160–250 кв. м, большая часть работает в Москве и Под-
московье. «Мясновъ» называет себя «первой в России 
компанией, запустившей тренд на продукты для здо-
рового питания»: «Сейчас трудно сосчитать магазины 
«продуктов для здорового питания», «здоровой еды» и 
прочие «экомаркеты», но у большинства здоровое пи-
тание остается только рекламным обещанием. Основ-
ная часть ассортимента «Мяснова» — под собственным 
брендом собственное производство мясопродуктов, 
выпечки, молочной продукции. Мы не идем на комп-
ромисс и отказываемся от работы с поставщиками, ко-
торые не разделяют наши принципы, и не использу-
ем улучшители, ускорители и другие химические до-
бавки, заменители, например молочные жиры на рас-
тительные, не накачиваем мясо растворами, не добав-
ляем мясо механической сепарации (измельченные 
кости) и не прибегаем к другим уловкам». Производс-
твенные процессы на заводах «Мяснова» контролиру-
ет автоматизированная система MES (Manufacturing 
Enterprise Solutions), выстраивающая все процессы — 

от планирования до управления персоналом, распре-
деления ресурсов и контроля: «Система полностью ис-
ключает человеческий фактор и просто не позволит 
ни на грамм отойти от рецепта или перепутать сорта 
или виды сырья. Если для производства определенно-
го продукта сотрудник случайно возьмет говядину не 
того сорта, система подаст сигнал и потребует испра-
вить ошибку».

В прошлом году в Нижнем открылся первый мага-
зин московского конкурента «Мяснова» — крупней-
шей в столице «здоровой» сети «Вкусвилл» (больше 
1 тыс. магазинов в стране, из них 850 в Москве и об-
ласти). Сейчас в нижегородской сети «Вкусвилла» че-
тыре супермаркета и один мини-маркет. «Вкусвилл» 
открывал все магазины самостоятельно — в пресс-
службе компании отмечают, что сеть не работает по 
франшизе и не планирует этого делать, предпочитая 
прямой контроль качества. С запуском первых торго-
вых точек в Нижнем были проблемы: первый мага-
зин на проспекте Гагарина открылся в мае прошло-
го года, через несколько месяцев закрылся (в компа-
нии это объясняли нерентабельностью), а в конце го-
да возобновил работу. «Нам было сложно выходить в 
Нижний Новгород, было много форс-мажорных ситу-
аций с первыми тремя магазинами, но мы смогли их 
преодолеть и открыть еще два. Будем и дальше разви-

ваться в городе и регионе», — говорят в пресс-службе 
сети, не раскрывая обстоятельств, осложнивших ра-
боту. Большинство нижегородских магазинов площа-
дью 80–200 кв. м, 95% ассортимента покрывают оте-
чественные поставщики. «В продуктах отсутствуют 
консерванты, красители, усилители вкуса, улучшите-
ли, ароматизаторы. Допускаются лишь те компонен-
ты, которые дей ствительно обоснованы технологией  
и безопасностью потребителя (например, консервант 
в икре), — рассказывают в компании. — Все продукты 
проходят плановые и внеплановые проверки в неза-
висимых лабораториях. Мы тратим на исследования 
миллионы рублей в месяц. Лаборатория — наш гарант 
безопасности и натуральности продуктов. На произ-
водствах регулярно проводятся аудиты». 

Почти вся продукция на полках «Вкусвилла» брен-
дирована собственной торговой маркой, поставщи-
кам сеть предоставляет тару и этикетки. «Мы счита-
ем, что таким образом снижаем барьеры для выхода 
на рынок небольших предприятий  с интересным ас-
сортиментом и одновременно обеспечиваем нашим 
потребителям конкурентные цены за счет отсутствия 
различных маркетинговых и коммерческих наценок: 
входных платежей , бонусов присутствия, маркетин-
говых или иных выплат в течение года», — 
 поясняют во «Вкусвилле».

— зож —
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Минсельхоз РФ объявил внедрение цифровых технологий главным трендом развития агропромышленного комплекса на ближайшие годы. 
По оценке ведомства, высокотехнологичная трансформация должна уже к 2024 году удвоить рост производительности в сельском хозяйстве. 
Нижегородские аграрии считают этот прогноз вполне реальным: для многих предприятий нижегородского АПК переход на «цифру» — 
уже не далекое будущее, а рабочее настоящее. 

Агробизнес в «цифрах»
— технологии —

асти 

mmersant.ru


